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关于公务员要乘坐国产车的
呼声，近年来一直没有停过。今
年2月，工信部、国务院机关管理
局、中直机关管理局组织汽车行
业第三方机构的技术经济专家组
成《2012年度党政机关公务用车
选用车型目录》评审专家组，推出
了 2012 年党政机关公务用车选
用车型目录，都是国产车。结果
和过去一样，在实践中并没有得
到很好落实，各级官员买车，如果
经费允许，大都选择买外国车。

甘肃省委要求常委逐步换乘
国产汽车正逢其时。在新一届
中央领导集体大力倡导改进工
作作风、密切联系群众的新形势
下，各级都在制定转变作风、勤
俭节约的落实措施。这个时候
推行官员乘坐国产车，是实实在

在的落实中央精神的举措。
推行公务员乘坐国产车将大

大节省财政开支。据上世纪90年
代末统计，我国公务用车已达350
万辆，目前县处级以上官员乘坐的
车辆，主要是外国品牌的车，乘坐
国产车的极少。一般同等汽车价
格，外国车比国产车要高出30%以
上。如果今后官员都换乘国产车，
节省下来的开支，一定非常可观。

如果公务车都换成国产车，
无疑对民族汽车产业是重大利
好，将会极大刺激国内工业发
展，拉动内需。据统计，我国每
年 用 于 公 车 方 面 的 开 支 达
1500亿～2000亿元人民币，其中
买车和车辆维修费用占很大比
例，如果把这些钱花在国产汽车
工业上，一定会为国产汽车的发

展发挥积极作用。
使用国产车也是各国公务用

车的惯例。不要说美、法、德、日
等发达国家坚持推行公务用车
必须使用国产车，就连印度、马
来西亚等国，也都规定公务车必
须是国产车。外国车在国内受
到热捧，应该和官员购买公务车
的带头消费不无关系。

借这次贯彻落实党的十八大
精神和中共中央政治局关于改
进工作作风、密切联系群众的八
项规定，各级能不能推行官员乘
坐国产车，人们拭目以待。官员
乘坐国产车，不仅应该是一种姿
态，更应该是一种责任。因为

“官车”花的是纳税人的钱，理应
尽可能把钱花得更加有利于国
家和民族的发展进步。

公务员乘坐
国产车值得期待

□赵光瑞（河南）

为贯彻落实党的十八大精神
和中共中央政治局关于改进工作
作风、密切联系群众的八项规定，
23日，甘肃省委常委会通过了关
于改进工作作风密切联系群众的
十项规定，从改进调查研究、精简
会议会风和文件简报、率先勤俭
节约等方面，对省委领导提出了
具体要求。规定省委常委不准讲
排场、摆阔气，在不造成浪费的前
提下逐步换乘国产自主品牌汽
车。 （12月24日《兰州晚报》）

做审计工作，说白了，就是
“查账”，你这个地方政府，你这个
政府部门，花了多少钱，都花在了
哪儿，应该一笔笔记清楚，而且经
得起审计经得起查。因此，所谓
审计，就是监督你花钱，这是一个
得罪人的活儿，所以，温总理要求
审计机关要依法监督政府，坚持
独立审计，不徇私情、敢于负责、
敢于碰硬，不怕得罪人。

这些话由总理说出来，太正

常、再自然不过了。但我们都知
道，很多事情，都是说着容易做
起来难。单从媒体公开报道出
来的，这些年来，一些地方政府
部门三公消费中有不少都不合
规定，很难通过审计，如此一来，
各种花招比比皆是，其中包括拉
拢腐蚀审计人员。所以，温总理
在讲话中除了要求各级政府和
有关部门要全力支持和关心审
计工作，切实维护审计的独立

性，支持审计部门独立开展工
作，同时还要求审计人员坚持廉
洁审计，切实加强自身管理，做
到“正人先正己”。

如果说所有纳税人都是为国
家财政创收，那么审计工作就是
把好政府花钱关。钱挣的再多，
如果花的不是地方，甚至奢侈浪
费，审计部门却不敢如实审计，那
就不仅是审计工作的失职，尤其
对不起那些纳税人。

依法监督说
着容易做起来难

□俊华（河南）

12月 24日，国务院召开全
国审计工作电视电话会议，国务
院总理温家宝在讲话中要求审计
机关进一步增强责任感和使命
感，全面提升审计工作的质量和
水平，当好公共财政“卫士”，促进
依法治国。（12月24日新华网）

铁路新票
价只带来“一丝
苦笑”

□郭杨阳（广东）

从2013年1月1日起，全国
铁路将实施新票价。铁路客服中
心网站显示，高铁票价的降幅在
0.5元至4元之间。以南京为例，
南京到北京高铁票价下调 1.5
元，南京到上海站下调 0.5 元。
南京出发的各类特快列车、快速
列车票价并未下调。

（12月24日《现代快报》）

“火车票降价”的字眼令人内
心为之一喜，但0.5元至4元之间
的降幅，估计只会给人带来一丝
苦笑。如果这也叫降价，铁路部
门是不是也太大方了？但围观铁
路新票价的意义绝不在此，火车
票降价更多的是在释放一种信
号，在这个积极信号之后，是否还
有更本质的惠民动作值得期待。

全国铁路新票价比起原来的
票价有所下调，这首先说明：火
车票也不是铁板一块松动不得，
相反的，随着物价水平、经济形
势的变化，火车票票价也可以做
出适当的调整。但很明显的一
点是：这个调整还太过“小心翼
翼”，面对这种“小心翼翼”，网友
的吐槽变成了清一色的反讽：

“这么大的降幅岂不是让亏损的
铁道部雪上加霜？”而铁路部门
能否从这个吐槽中发现公众更

多的期待，进而有更实质性的举
动？我们拭目以待。

铁路新票价的出台是好事，
至少，其释放了几个积极信号，
但如果施惠于民、让民众共享铁

路运输事业发展成果，不能仅仅
止步于释放积极信号，否则，这
些信号难免令群众失望。这种
失望不仅仅是美中不足，更可能
包含对铁路部门的不信任。

李宏宇 图

热点话题

不是不愿花钱，而是不敢花
钱，对于居民消费率持续走低这
一命题，不少公众有着更为深刻
具体的生活体验：收入增长的速
度跑不过GDP、追不上CPI，房价、
物价以及医疗保障、就业等方面
的烦恼加剧社会焦虑感，谁敢敞
开钱袋子消费。与居民消费率
偏低形成鲜明对比的是，中国储
蓄余额已突破18万亿元，储蓄率
排名世界第一，人均储蓄多达万
元。储蓄率畸高背后，是公众对
未来缺乏稳定乐观的预期。

投资、消费和出口，经常被
经济学家称为拉动 GDP 增长的

“三驾马车”。然而在中国式的动
力结构中，最为乏力的却是消
费。仅就居民消费率这一项指标
来分析，横向看，我们与60%的世
界平均水平相距甚远，更甭提美
国等西方发达国家的70.1%；纵向

看，老百姓在改革开放之初也曾
稍稍放开手脚花过钱，51.8%的居
民消费纪录，诉说着那个特定年
代突然而来的“消费井喷”——农
村家庭联产承包责任制释放出巨
大的生产力，以往长期生活在单
调中的人们，手里突然有了钱，面
对琳琅满目的商品，更是油生出
一股股消费冲动。

或许选择 30 年前的那个时
间节点作参照，是不够严谨和全
面的，毕竟在那个时候，人们一
方面享受市场经济带来的繁荣，
一方面还在延续着计划经济体
制下的某些福利，读公费大学、
住福利房、享受公费医疗，退休
后仍可拿国家财政支付的退休
金，很多人压根儿就没有“攒钱
买房”、“攒钱养老”的想法，花起
钱来就没有那么多顾虑。哪里
像现在，从房奴、车奴、孩奴、卡

奴、股奴、菜奴，直当到墓奴，即
使拥有百万家财还觉得“穷”，仍
然像守财奴葛朗台那样，把每一
枚金币装入口袋才觉放心。

然而正是曾经抵达的51.8%，
让我们对未来投以更多信心——
毕竟，中国速度、中国式发展渐入
佳境，社会财富在不断扩大积累，
在抵达全面建成小康社会目标的
未来8年，整个社会还将实现“国
内生产总值和城乡居民人均收入
比 2010 年翻一番”，正是这种挤
出水分的增长、更加贴近民生的
增长，以及持续提升社会保障、公
共服务水平的增长，使公众对提
升居民消费率、卸下心理负担的
消费投以信心。

从“居民消费率低于 30 年
前”中读期待，现实与理想有多
大距离，就意味着未来有多大的
提升空间。

提高居民
消费率仍有较
大空间

□张培元（郑州）

全国政协经济委员会副主任
郑新立撰文指出，“十二五”时期
居民消费率即使提高10个百分
点达到 45%，仍低于“六五”时
期。因此增加居民收入、提高居
民消费率仍有较大空间。

（12月24日《人民日报》）

新京报
城管打残疾人仅仅是不文明？

兰州 4名城管手持棍棒当街围殴
残疾店主的事件有了最终处理结果：
免去责任人执法局拱星墩中队副中队
长职务；要求相关责任人作出书面检
查，进行通报批评；取消责任人年底一
切评先选优的资格。难道该事件真如
兰州城关区执法局所说，只是“执法方
式存在过激与不文明执法”那么简单，
只需要批评教育一下即可吗？兰州有
关部门对如此严重的行政违法行为仅
批评教育来处理，无异于纵容城管暴
力执法。期待上级机关能够出面予以
纠正，还被害人和公众一个公道的说
法。同时，希望警方进一步调查处理，
能够动真格，以法律之威，捍卫公民人
身权利的不可侵犯。

重庆时报
“命不如狗值钱”源自规则不彰

广州盖女士在小区里见到 3名遛
狗女子辱骂一名清洁工，就上前劝解，
对方动手打人因而起冲突。目前，双
方均被警方拘留。事发后，盖女士致
电市长热线，称自己出头是为了环卫
工的尊严不被践踏。接电话的副市长
谢晓丹支持盖女士的观点，并要求天
河公安分局尽快调查此事。看一个人
的素质，只要看看他对待贫弱阶层的
态度。为什么权势在当下饱受指责？
民众仇视的并不是这些人的富贵身
份，而是这种权贵身份对社会公平和
平等尊严的践踏和冒犯。没有规则，
价值体系难免畸形。从这个角度来
说，通过法律和制度来树立规则意识，
从而建立起社会共同的价值显得十分
迫切：一个没有规则意识的社会是可
怕的。

京华时报
报复举报人将使网络反腐受挫

新近发生的两件事，或将给当前
网上举报热浇上一盆冷水。据报道，
广州有关部门正对违规查询“房婶”房
产信息人员进行处理，而此前发生的
番禺“房叔”事件的相关举报人也已被
撤离岗位并被行政记过。广州有关部
门对举报人进行处理，至少违反了国
家相关举报规定的精神。难免有人还
会质疑，这是不是对举报人进行变相
打击报复？近来，在新的反腐氛围下，
网上呈现一股实名举报热。许多网上
举报对象被查处，也彰显了网络反腐
的巨大潜力。对这一股反腐清新之
风，理当予以肯定和保护。倘若任由
某些地方和部门随便找个理由打压举
报人，势必形成寒蝉效应，让知情者不
得不成为反腐的旁观者。

北京晨报
有了高铁 普铁惆怅

不同消费能力的人各自分流，互
不相碍。但现在的问题在于，凡是有
了高铁的线路，就一定减少甚至取消
普铁。在仍然还以建成小康社会为目
标、穷人为绝对多数的国家，这是多么
显而易见的荒诞！但又不荒诞。因
为，中国铁路，独此一家。富人要旅
行，穷人也不得不旅行；所谓穷人旅
行，乃是奔赴他乡打工，倘若不奔赴他
乡，就会穷之又穷。因此，砍掉普铁，
其奈何我？哪怕穷得丁当，也得勒紧
裤带乘我高铁。只是，铁路售票口处，
有许多捏着口袋里钱的手在冒汗；铁
道线上，满载着一厢厢惆怅。无数憋
屈的心情，在高铁的风驰电掣中奔行。


